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(3) 
ة ) 

َّ
 ( تاعتثار التذكير ، والتأنيث 12حكم العدد المزك

ثة تاعتثار الإعزاب ، والثناء
َّ
 وحكم الأعداد المزك

 
ث ىاَذَ إ َََىَ نَ اثَ ََََََََََارَ ـشَ عَ وَ َىَ تَ نَ اثَ َةَ رَ ـشَ عَ َلَ وَ أ َوَ   َارَ كَ ذَ َوَ أ ََاَـشَ تَ َأنُ 

ارَ وَ َعَ فَ رَ الَرَ ٌَ غَ اَل ٌََ الَ وَ 
َفَ ل َاَأَُمَ اهَُوَ سَ َيَ أ َزَ جََُىفَحَُتَ فَ الَ وَ ََََََََََفَ ل َال َب ََعَ فَ 

 

.َ عشرَ؟َاثنًبَماَحكمَالعددَالمركَ َسؤالَ:

نه يطابق المعدود في التذكير ، والتأنيث ؛ فتقول : جاء اثْنَا عَشَرَ إالجواب:َ

َطالباً ، وجاءت اثْنَتَا عَشْرَةَ طالبةً .

َ.َ بةَ؟مركَ الإعرابًَللأعدادَالماَالحكمَسؤالَ:َ

، فهي مبنية على فتح الجزأين ؛ البناءَ:  حكمهاالأعداد المركبة  الجواب : 

 تقول :

جاءني أحدَ عشرَ طالباً ، ورأيت ثلاثَ عشرةَ طالبةً ، وذهبت إلى خمسةَ 

بة كُلُّها مبنيّة على الفتح صَدْرُها ، وعَجُزُها ؛  عشرَ رجلاً . فالأعداد المركَّ

من ذلك ) اثنا عشر ، واثنتا عشرة ( فإن صدرهما ) اثنا ، واثنتا (  يُستثنى

ا بالياء ، وأما عجزهما  يعرب إعراب المثنى ، رفعا بالألف ، ونصبا وجرًّ

فيُبنى على الفتح ؛ فتقول : جاء اثنا عشرَ رجلا واثنتا عشرةَ امرأة ً، 

عشرَ رجلا ورأيتُ اثني عشرَ رجلاً واثنتي عشرةَ امرأة ، ومررت باثنى 

 واثنتي عشرةَ امرأةً .

 

 

 

 



 2الصفحة 
 

 حكم ألفاظ العقود تاعتثار التذكير ، والتأنيث 

 وحكم تمييزها                       
 

َاـٌنَ حَ ٌَنَ ـعَ بَ رَ أ َدٍَكَ ـاحَ وَ ب َـاٌََََََََََنَ عَ سَ لتَ ل ٌََنَ رَ شَ عَ الَ َزَ ـٌَ مَ وَ 
 

 ماَحكمَألفاظَالعقودَ؟َوماَحكمَتمٌٌزهاَ؟َسؤالَ:

وهي الأعداد المفردة مِنْ : عشرين ... حتى  - ألفاظ العقود الجواب :

 بلفظ واحد للمذكر ، والمؤنث . َتكون -تسعين 

طالباً ، في َثلاثونَفي الفصل:ََنحوَوتمييزها لا يأتي إلا مفرداً منصوباً ،

َالمدرسة خمسون طالبةً ، جاء سبعون رجلاً وثمانون امرأةً .

يَّف ، وهو الأعداد من )وتكون ألفاظ العقود معطوفة إذا ذُكِرَ   - 3قبلها النَّ

( تقول : جاءني ثلاثة وعشرون رجلاً وثلاث وعشرون امرأة ، نجح 9

 واحد وعشرون طالباً وإحدى وعشرون طالبةً .

بة وٌتلخّص ، مِنْ كُلِّ ما سبق أن أسماء العدد أربعة أقسام : مضافة ، ومركَّ

 ومفردة ، ومعطوفة .
 


